

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes. . . . .	4 rs
Fuera 3 meses adelantados. . . . .	15
6 meses . . . . .	30
12 id id. . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonca de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA.

Días hay en el curso de los años, que hacen fijar nuestra atención, por algun suceso notable en ellos acaecido, como esos brillantes lumineros del espacio que se destacan del azulado fondo sobre nuestras cabezas, del infinito número de los astros que con menos luz y menor intensidad, sirven para hacer notar mejor, la grandeza y brillo de los primeros.

Corria el año 1616 y su Abril florido, y un moribundo se despedía de la vida y de su bienhechor, comenzando su última epístola, con aquellas antiguas coplas:

*Puesto ya el pie en el estribo,  
Con las ansias de la muerte,  
Gran Señor, esta te escribo.*

Continuando: «*Ayer me dieron la extremaunción, y hoy escribo ésta: (martes 19.) el tiempo es breve, las ansias crecen, las esperanzas menguan, y con todo esto llevo la vida sobre el deseo que tengo de vivir, y quisiera yo ponerle coto hasta besar los pies de V. E. que podía ser tanto el contento de ser á V. E. bueno en España que me volviese á dar la vida; pero si está decretado que la haya de perder, cúmplase la voluntad de los cielos...*

Y las *parcas* estaban preparadas para cumplir el decreto divino, cortando el hilo de la vida terrenal, dejando libre aquel espíritu que habia de vivir siempre desligado de las ataduras de las pasiones de los mortales, y habia de ser contemplado con creciente admiración por las generaciones que sucesivamente fuesen heredando á la suya. Así sucedió: el 23 de Abril un cuerpo bajaba al sepulcro y una alma subía al cielo.

## Su vida.

En Alcalá de Henares abrió los ojos á la luz un hijo de D. Rodrigo de Cervantes y D.<sup>a</sup> Leonor de Cortinas en el año 1547 y la Iglesia le recibía en su seno lavando la culpa original con el agua regeneradora del bautismo el día 9 de Octubre de aquel mismo año, en la parroquia de Santa María.

Sin embargo por la gloria de este hijo, por sí solo suficiente para honrar su patria, varios pueblos se han disputado el honor de haber rodado su modesta cuna. Madrid, Toledo, Segovia, Lucena, Esquivias y otros como en Grecia se disputaron el nacimiento del divino Homero, Esmirna, Chios, Colofon, Salamina, Argos y Atenas.

Todos los detalles de la vida de los hombres grandes son preciosos y no bastan para consignarlos breves páginas: por esto renunciaremos á los interesantísimos que nos ofrece la de Cervantes, apuntando á grandes rasgos algunas ligeras noticias.

El maestro Juan Lopez de Hoyos, varon docto y muy erudito, le instruyó en la gramática y humanidades, llamándole su *caro y amado discípulo*.

Para las exequias que hizo Madrid, en las descalzas Reales en 1568, por D.<sup>a</sup> Isabel de Valois, esposa de Felipe 2.<sup>o</sup>, compuso Cervantes una copla, y una elegía en tercetos, que llamó la atención por su elegante estilo y altos conceptos.

Dándose así á conocer, pudo merecer la distinción de ponerse al servicio de monseñor Aguaviva, enviado del papa Pio V., marchando con él á Roma á continuar sus estudios. No permaneció largo tiempo en la capital del orbe católico, pues á los dos años sentó plaza de

soldado en las tropas españolas que habia en Italia.

Pronto la fortuna le presentó ocasión de demostrar su valor. Estaba enfermo al comenzar la batalla naval que la escuadra de don Juan de Austria habia de dar contra el gran Turco Selin 2.<sup>o</sup> y pidió á su jefe le designase el puesto de mayor peligro. Con tal denuedo peleó, que con solo doce soldados en el *esquife*, y los demás de su galera mataron quinientos turcos, cogiendo el estandarte real de Egipto. En testimonio de tan glorioso hecho para las armas cristianas, ostentaba el pundonoroso soldado, con laudable orgullo, las heridas recibidas en el pecho «*por que el soldado mas bien parece muerto en la batalla que libre en la fuga*» y un sobrenombre viene á recordar á un mismo tiempo la gloria de la patria y el heroísmo de un soldado: *el manco de Lepanto*.»

Visitó, siendo soldado, las principales ciudades de Italia, de las cuales hace magníficas descripciones en sus obras.

Regresaba ya á su querida España (con su hermano Rodrigo) portador de muy estimables cartas de recomendación del Príncipe generalísimo y del duque de Sesa, para el Rey y altos dignatarios, y la mala suerte quiso que se atravesase una escuadra de galeotas de Argel, que atacó á la española y aunque resistió con valor, tuvo que rendirse á la superioridad de tan grandes fuerzas. Quedaron cautivos los cristianos y tocó á Cervantes serlo del jefe Dalí Mamí, quien encontrándole las cartas, le creyó un gran caballero, atormentándole cruelmente para obligarle á pedir el rescate, que no habia de obtener sino á elevado precio.

Escribió á sus padres los malos tratamientos que sufría y su honrada familia empeño su patrimonio, sin respetar la dote de sus hijas, para el rescate de sus hijos, quedando reducida á la mayor pobreza. No bastó la suma á satisfacer la insaciable codicia de Mamí y con ella rescató Cervantes á su hermano Rodrigo. (1577)

Perdida la esperanza del rescate, encargó á Rodrigo mandase una fragata, como lo hizo, y entre tanto él haciendo esfuerzos admirables de astucia y de ingenio, consiguió ocultar á varios cristianos en una cueva del jardín del alcaide Azan, situada á tres millas de Argel, por la parte oriental y próxima al mar. Auxiliado por el esclavojardinero, les llevaba víveres con que subsistir, hasta su deseada fuga. Se acercaba la ocasión y el mismo Cervantes se ocultó en la cueva. Arribó por fin á Argel la esperada nave, y al acercarse á la playa, fué presa de los moros, aumentando el número de los cautivos. Un traidor los delató: Cervantes les encargó que le echasen á él toda la culpa: por eso él solo fué presentado al Rey, á quien no declaró ni una palabra. El jardinero fué ahorcado: Cervantes podía ser vendido en mejor precio.

Describe el mismo la crueldad de Azan el rey para con los cautivos y dice. «Cada día ahorcaba al suyo, empalaba á este, desorejaba aquel, y esto por tan poca ocasión y tan sin ella, que los turcos conocían que lo hacían no mas de por hacerlo, y por ser natural condición suya ser homicida de todo el género humano.»

Por fin despues de mucho sufrir fué rescatado por el P. Gil en 1580, no sin los costosos dispendios que hicieron su pobre madre y querida hermana.

En cuanto llegó á España se fué á Portugal, alistándose en el ejército mandado por el general Lope de Figueroa.

Terminado el tiempo de su servicio, se casó con D.<sup>a</sup> Catalina de Palacios, natural de Esquivias, en donde vivió algun tiempo.

Su situación empeoraba y aunque ya entonces habia escrito alguna cosa, no era bastante lo que esto le daba, para satisfacer las necesidades de la familia.

El Consejero de hacienda Guevara le nombró comisario de Sevilla, en donde pasó Cervantes algunos años, desempeñando los oficios de su cargo, para cuyo desempeño tenia que dedicarse á la compra de comestibles, ocupacion bien poco en armonia con su genio... pero la necesidad es una ley imperiosa é inflexible que hay que respetar.

Despues se cree que debió estar en la Mancha desde 1598, y consta que estuvo en la cárcel de Argamasilla segun unos por que era comisionado para que pagasen los diezmos; segun otros por haber aprovechado las aguas para fábrica de pólvora, con perjuicio de los vecinos; y otros creen que por haber dicho un chiste picante á una mujer del Toboso.

El resto de su vida lo pasó en Valladolid, Esquivias y Madrid, dedicado á agencias particulares y á escribir.

### Sus obras.

La Galatea, publicada en 1583, es la primera que dió á luz; en ella habia de esta dama que debia ser la que despues fué su mujer.

En las novelas ejemplares (1612) dedicadas al Conde de Lemos, su protector, se propuso tratar asuntos nacionales que no ofendiesen el pupor y corrigiesen algun vicio, por lo cual las llamó *ejemplares*, por que dice; *no hay ninguna de quien no se pueda sacar algun ejemplo provechoso*. Tirso de Molina llama á Cervantes el Bocacio de España, si bien es verdad que son mas sanas y morales las novelas Cervantinas. Son las principales: *El Curioso impertinente*.—*Rinconete y Cortadillo*.—*La tia fingida*.—*El Licenciado Vidriera*.—*La Española inglesa*.—*La fuerza de la sangre*.—*La Gitanilla*.—*El amante liberal* y *el Capitan cautivo*.

En muchas vemos admirablemente descritas las costumbres de los pueblos en que vivió el autor, siendo una prueba de la penetracion de su ingenio y de su imaginacion fecunda.

En aquella época todas las novelas que aparecian eran traducidas de otras lenguas, así es que Cervantes dice: *yo soy el primero que he novelado en lengua Castellana..... Estas son mias propias, no imitadas ni hurtadas*.

En el viage al Parnaso, alaba á los buenos poetas y desprecia á los poetastros, recordando al propio tiempo sus servicios patrióticos y la mala recompensa obtenida, así como la extremada pobreza á que se veia reducido.

No fué tan afortunado Cervantes en sus comedias ni obras en verso; pues si bien algunas se representaron con éxito como *La gran Turquesa*, *la batalla naval*, *la Jerusalem*, *la Amaranta* y *la Confusa*, nunca llegaron á ser dignas de verdadero aprecio, por adolecer de los defectos de las de su época y por que ya Lope de Vega comenzaba á llenar la escena con los partos de su pasmoso ingenio. Tan dura fué la crítica con sus comedias que habiendo querido vendérselas á un librero, éste le dijo *que un literato le habia dicho que de su prosa se podia esperar mucho, pero que de su verso nada*. Despues Villaroel publicó 8 entregas, entremeses y un prólogo.

Con motivo de la canonizacion de San Jacinto, los dominicos de Zaragoza celebraron un certamen dando tres premios, que consistian: el 1.<sup>o</sup> en tres cucharas de plata; el 2.<sup>o</sup> en dos varas de tafetan morado; y el 3.<sup>o</sup> en unas horas doradas. La glosa de Cervantes mereció el primer premio. En las Justas poéticas celebradas en Madrid por la beatificacion de Sta. Teresa, presentó una composicion digna de elogio por su dulzura, gracia y elegancia.

Juan Yagüe de Salas, ciudadano y Secretario de Teruel, escribió una *epopeya trágica* de los desgraciados *Amantes Marcilla y Segura* someténdola á la correccion y aprobacion de Lope de Vega, Barbadillo y Cervantes, elogiándola éste en este soneto.

### Soneto.

De Turia el cisne mas famoso hoy canta,  
Y no para acabar la dulce vida  
Que en sus divinas obras escondida  
A los tiempos y edades se adelanta.

Queda por él canonizada y Santa  
Teruel; vivos Marcilla y su homicida;  
Su pluma por heróica conocida,  
En quien se admira el cielo, el suelo espanta.  
Su doctrina, su voz, su estilo raro,  
Que por tuyos ¡ó Apolo! reconoces,  
Segun el vuelo de sus bellas alas,

Grabadas por la Fama en mármol Paro  
Y en láminas de bronce, harán que goces  
Siglos de eternidad, Yagüe de Salas.

La única obra póstuma de Cervantes fué de «*Los trabajos de Persilis y Segismunda*», publicada por su viuda en 1617.

La obra magistral, la que ha dado fama inmortal á Cervantes, es el Quijote. Publicada la 1.<sup>a</sup> parte y reimpressa á su vista en 1608, le proporcionó gran número de enemigos, unos por envidia, otros por que se veian ridiculizados; estos por ser autores de libros de caballerias, aquellos por ser sus lectores apasionados.

Se escribieron contra él diatribas, epigramas, y hasta groseros insultos, á los cuales contestó siempre con finura y delicadeza haciendo resaltar, con su severa y segura crítica, la ignorancia y malevolencia de sus adversarios.

No se equivocó Cervantes acerca del juicio que mereceria su obra, ni de lo mucho que se habia de propagar, pues en boca de D. Quijote pone estas palabras: «*Treinta mil volúmenes se han impreso de mi historia, y lleva camino de imprimirse treinta mil veces de millares, si el cielo no lo remedia*.» La realidad ha excedido á las esperanzas. No hay nacion, ni lengua en que no se hayan hecho varias ediciones: no hay sábio, ni erudito, ni literato, ni aficionado á la lectura, que no conozca el Quijote.

Para todos tiene sus atractivos: para el filósofo profundas meditaciones; para el literato un lenguaje castizo, una frase correcta, un estilo elegante y una belleza encantadora; para el erudito una multitud de datos y curiosas noticias que aumenten su caudal; para el simple lector, que busca un rato de soláz, una novela festiva, alegre, llena de peripecias y sucesos que escitan continuamente la hilaridad; para el historiador, fieles representaciones de los hechos y costumbres; para el pintor magnificas descripciones de hechos, lugares y personas, y para todos, el modelo mas perfecto de la lengua castellana.

Con objeto de que se entendiese bien la significacion de varios pasajes del Quijote, escribió el Buscapié, y aun así por no ser entendidas sus obras, por muchos se le censuró sin razon. Villegas le llamó *mal poeta* y *Quijotista* por defender á su maestro el rector de Villahermosa, de quien Cervantes habia escrito un elogio, que á aquel le pareció una Sátira.

Antes de publicar la 2.<sup>a</sup> parte del Quijote se escribió el Quijote de Avellaneda y hasta otra 2.<sup>a</sup> parte, por lo cual tuvo que acelerar la publicacion de aquella, que apareció en 1615.

No ha merecido mayor honor ninguna de las obras mas notables del ingenio humano: ni la Iliada, ni la Odisea, ni la Eneida, ni la Divina comedia, ni la Jerusalem libertada, ni el Orlando, ni el Paraiso perdido, ni las Lusíadas, ni la Araucana: el Gil Blas,

La Diana enamorada, el Telémaco, á pesar de su gran mérito, tampoco han llegado á conocerse tanto como don Quijote de la Mancha.

Todos los pueblos, rindiendo un justo tributo al mérito del Quijote, ensalzan á su autor y elevan á su patria, la cual, si por el momento no le recompensó, despues le ha sido agradecida, levantándole un pobre panteon en las Trinitarias, para sus cenizas, y una estatua pequeña en una plaza pública, es decir, no tan grande como otras de generales y hombres de estado; pero en la patria tambien está el sentimiento nacional y todos y cada uno de los que balbuceamos la lengua castellana, le levantamos en nuestro pecho un sentimiento generoso de compasion, para el que *moria pobre dejando tanta riqueza*, y un recuerdo indeleble en nuestra memoria para el que supo llevar el nombre y los acentos dulces de nuestra querida España á todos los ámbitos de la tierra, no con el estruendo de las horribles armas, ni con el ruido de las sangrientas batallas, sino con su arrebatadora pluma, su aguzado ingenio, y su imaginacion fecunda.

¡Llor á la primera de nuestras glorias!... ¡Bendigamos eternamente la memoria del Maucó de Lepanto, ilustre autor del Quijote!

Teruel 23 Abril de 1878.

Luis Parral.

## CRÓNICA GENERAL.

Escriben de Castilla la Vieja que, despues de las copiosas lluvias de los últimos dias, ha quedado un tiempo hermoso propio de la estacion primavera en que nos encontramos, con lo cual los campos se han puesto inmejorables, habiendo quedado satisfechos los labradores. A pesar de ello, los mercados hállanse poco concurridos, y los precios de los granos sostenidos.

En el acto de ser entregado en la diputacion provincial de Soria un quinto del ayuntamiento de Gallinero, y al abrazarse á su madre para despedirla, cayó esta muerta repentinamente.

Tenemos entendido que el Sr. Gobernador se muestra animado de los mejores deseos para que se emprendan y terminen alguna vez nuestras por demás célebres carreteras y en especial las que han de poner en comunicacion directa los partidos bajos de la provincia con los altos. Ahí, ahí es en donde deben concurrir los esfuerzos de todos, procurando dar impulso á lo que interesa al bien comun.

Hemos oido decir que la afluencia de forasteros, con motivo de las pasadas fiestas de Semana Santa, ha sido menor este que otros años en Zaragoza.

Atribúyese á la terrible crisis económica que viene afligiendo á las comarcas aragonesas.

Nuestro amigo y paisano el exdipu-

tado á córtes D. Valero Rivera se encuentra en Madrid hace dos dias.

Le ha sido concedida próroga de 30 dias para encargarse de su destino al oficial de esta Intervencion, D. José Maria Llácer.

Mejor informados hoy, podemos asegurar que el suelto que en el número anterior publicamos sobre una visita á la depositaria de Alcañiz, no tiene razon de ser, porque ni ha habido nunca tal costumbre ni hay para que hacer la visita á que nos referimos.

Hemos recibido el núm. 7.º de LOS VINOS Y LOS ACEITES, *Revista quinzenal del cultivo de la vid y el olivo, de la fabricacion de los vinos y aceites y del comercio de estos caldos en España y en el extranjero*, que publica en Madrid la casa editorial Viuda é hijos de D. J. Cuésta, cuyo sumario es:

La rebusca y el párrafo 3.º del artículo 607 del Código penal, artículos I y II; por D. José de Idalgo Tablada.—Adulteraciones del aceite de olivas y modo de descubrirlas; por D. Gabriel de la Puerta.—La «Fhylosera vastatrix», artículo V. por D. Francisco Balaguer.—Suelos: Madurez de las aceitunas.—Accion del vino sobre los metales.—El anelminto.—Consultas. Abono de la vid.—Miscelánea.—Mercados nacionales.

Ayer marchó á Madrid nuestro ilustrado amigo el ingeniero D. Hermenegildo Gorria.

Segun parece algunos pueblos de esta provincia están decididos á acometer la construccion de pantanos con el fin de asegurar el riego de las fincas de sus respectivos términos.

Animadísimo estuvo el baile que tuvo lugar en la noche del Domingo último en los salones del Círculo de instruccion y recreo *La Tertulia*.

Una porción de las familias mas distinguidas de esta poblacion acudieron á ellos atraidas por los buenos recuerdos de otros bailes anteriores allí mismo celebrados y por la galante invitacion que para el á que nos referimos recibieron de la sociedad *La Marcillense*. Imposible es relatar punto por punto lo sucedido en aquellas horas de dulce solaz, pero lo que si podemos asegurar y esto condensa mejor que nada las impresiones recibidas, que el tiempo se hizo breve y grande el ansia de que la fiesta se repita pronto.

Recordamos entre las Sras. y Señoritas que asistieron, á la del Señor Brigadier Garvayo, Diez, Lacasa, Nadal, Alfonso, Urquizú, Adam, Laguna, Silvestre, Nogués, Punter y otras varias.

¿Será posible? Una de las últimas noches se promovió en la calle del Tozal una disputa mayúscula entre dos sujetos, los cuales sacaron á relucir sus navajas que no usaron gra-

cias á la intervencion de algunas personas que hicieron paz entre los contendientes.

El reciente conflicto producido en Barcelona con motivo del impuesto sobre el gas de consumo particular, ha sido principalmente motivado segun hemos visto en los periódicos de aquella capital, por el Ayuntamiento que pudo elegir otros medios y aprovechar mejor oportunidad para hacerse con los recursos que deseaba.

Por Real órden circular, inserta en la *Gaceta* del dia 20 del mes actual, se ha dispuesto que las diputaciones provinciales procedan desde luego al sorteo de la mitad de sus individuos á quienes corresponda salir, con arreglo á lo prevenido en el art. 30 de la ley provincial.

Dicen de Lóndres, con fecha 15 del corriente, que «las noticias de los Estados-Unidos están contestes en que la cosecha de trigo de este año en aquel país, será extraordinaria por lo abundante: añadiendo que de veinte años acá, no se ha presentado una cosecha tan buena como el actual.»

El sábado de esta semana comenzará en el Senado la discusion del proyecto de ley para la extincion de la deuda y en el Congreso el examen de los presupuestos que han de regir en el próximo año económico.

Nos escribe desde Barcelona nuestro inteligente y activo corresponsal diciéndonos que las harinas de clase inferior han tenido últimamente tal subida que su precio escede del doble al ordinario de otros años. A pesar de esto se ha dado el caso reciente de haberse retirado de aquel puerto una embarcacion procedente de Odesa y cargada de trigo, para llevar á vender este artículo á Marsella en cuyo mercado, segun parece, alcanza mejor acogida.

Llamamos la atencion del lector sobre el anuncio inserto en la seccion correspondiente «Café Nervino Medicinal».

Además de las indisputables cualidades de este específico para hacer desaparecer los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre y de los nervios en general, tiene otra que no le ha procurado menos aceptacion.

Esta otra cualidad es la de que como específico y por consiguiente medicamento, procura la salud, sin el aparato de una medicina y tomando sencillamente una taza de café.

## ÚLTIMA HORA.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Madrid 24 á la 1 de la mañana.

**Numerosas tropas rusas se aproximan á Constantinopla.**

**Se trabaja activamente en las negociaciones para obtener la retirada simultánea de los rusos é ingleses.**

**Nada de particular ocurre en el interior.**

Fabra.

Nadie ignora que el Alquitran es un medicamento precioso en los casos de bronquitis, catarros, tisis, resfriados y en todas las afecciones bronquiales y pulmonares.

Por desgracia, muchos enfermos á quienes este producto seria útil no le emplean, ya sea á causa de su detestable gusto, ya sea por lo fastidiosa que es la operacion de preparar el agua de Alquitran.

Hoy, gracias á la ingeniosa idea de Mr. Guyot, farmacéutico de Paris, todos esos inconvenientes, todas esas repugnancias, mas ó menos justificadas, han dejado de existir.

Mr. Guyot ha conseguido encerrar el alquitran en una delgada capa de jelatina y formar con él cápsulas redondas del tamaño de una píldora ordinaria. Estas cápsulas se toman en el momento de las comidas y se tragan facilmente sin dejar gusto alguno. Tan luego como llegan al estómago, la envoltura jelatinosa se disuelve y el alquitran se emulsiona y es absorbido con rapidez.

La conservacion de dichas cápsulas es indefinida; de tal manera, que las que quedan de un frasco empezado conservan toda su pureza y eficacia durante años enteros.

Las Cápsulas de Alquitran de Guyot ofrecen un tratamiento racional y barato, puesto que no cuesta sino un real diario, próximamente, y dispensa del empleo de toda clase de tisanas.

Como todos los buenos productos, las Cápsulas de Alquitran de Guyot han suscitado numerosas imitaciones y fraudes. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que lleven en la etiqueta su firma impresa en tres colores.

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las Cápsulas de Alquitran de Guyot, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc. han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que lleven su firma impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia y Droguería de D. Bernabé Fortea, y en la mayor parte de las farmacias.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Única sucursal en Teruel, calle del Salvador, 18

**Máquinas con volante de resorte á triple combinacion.**

SINGER.	SINGER	SINGER.
Desde 450 reales al contado.		Desde 500 reales á plazos.
Plazos sin pagar entrada.		Desde 10 rs. semanales.
Sucursales en todo el mundo		Garantías de seguridad y buen resultado.
18 Salvador 18.		18 Salvador 18

La Compañía fabril Singer ha vendido en el año 1877, 282.812 máquinas, es decir, 20.496 mas que en 1846. Tan satisfactorio resultado probará evidentemente la bondad de nuestros productos.

Tenga, pues, en cuenta el público, que sin la reconocida superioridad de nuestras máquinas no aumentaría tan visiblemente nuestra venta, ni emplearíamos muchos millones de duros en llenar el mundo de sucursales.

### Gran rebaja de precios en el Coche-Carreo de Sigüenza.

Al ofrecer la Empresa un esmerado servicio, rebaja los precios de Teruel á Sigüenza y viceversa á cincuenta reales el asiento, á fin de que los señores viajeros que se dirijan á Madrid, encuentren esta via la mas económica.

Despacho de billetes en Teruel, Fonda de Fortea, y en Sigüenza, casa de Pio Gorro. 2—2

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL. SECRETO ÁRABE ESCLUSIVO del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastroehepato intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesias, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salutar por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—DEPÓSITO CENTRAL: Carretas, 29, principal, derecha.—Se mandan prospectos gratis á quien los pida. P. 2—

### LA SANGRE.

Es el elemento encargado de la reconstitucion del organismo: cuando este se aparta de la normalidad fisiológica que le corresponde aparece la **enfermedad** que no es mas que la manifestacion de que el líquido reconstituyente ó sea la sangre no se halla en sus debidas condiciones, y segun sean las predisposiciones individuales nacen este ó el otro padecimiento que en general se llaman **congestiones, inflamaciones neurálgias, escrófulas, berpes, reumas, tubérculos, histéricos etc.**, y cu-

yas enfermedades se localizan en sitios diferentes, como en la **cabeza, pulmones, corazon, estómago, higado, intestinos, riñones, piel** segun que el órgano tenga condiciones abonadas para su desarrollo, evidenciándose entonces ese sin número de sintomas propios del sitio y de la afeccion, como son **vaidos dolores y pesadez de cabeza, catarros, tos, palpitaciones de corazon, dolores de estómago, vómitos inapetencia, cólicos, dolor de riñones, tumores, dolores reumáticos herpes en la piel y en las mucosas etc. etc.**

**Los Granes Laxo-depurantes de Racle** además de que son un **Laxante suave** tienen la propiedad de dirigir su accion á la **sangre** eliminando cuanto escede de su normal composicion y hacerla apta para desempeñar el importantísimo cargo que la organizacion le encomienda.

Para su uso véase el prospecto que lleva cada caja. **Se venden en la Botica de D. Bernabé Fortea en Teruel.—Precio 10 reales cada caja.**

### SASTRERÍA DE MIGUEL BENITO, Calle Nueva núm. 11.

En este establecimiento se cosen toda clase de vestidos para niños y caballeros á precios módicos. Si después de cosida una prenda no llena deseos del interesado, se le abonará el valor de ella. 3—2

### SUBASTA.

A voluntad de su dueño se verificará el día 1.º de Mayo próximo y 11 horas de la mañana, la de tres Masias con todas sus pertenencias, denominadas Mas del Pino, Mas del Rio y Mas del Torrejon; sitas en el término de Linares, provincia de Teruel.

La subasta será triple y tendrá efecto en Linares ante el Notario D. Francisco Allepuz, en Mora ante el domiciliado en la misma D. Vicente Pinazo y en Valencia ante D. Vicente Rives plaza de Calatrava 4 entresuelo.

Las fincas si la postura fuera competente se rematarán en el mejor postor con arreglo al pliego de condiciones que ha de regir en dicha subasta y que estará de manifiesto en el despacho de dichos Notarios.

Los títulos de pertenencia, podrán verse en la Notaria de D. Vicente Rives. 3—3

DEPURATIVO.

DEPURATIVO.

DEPURATIVO.

## ENOLATURO ZARZA-COSTAS.

ESCELENTE DEPURATIVO Y REGENERADOR DE LA SANGRE.

ATEMPERANTE Y CALMANTE DEL SISTEMA NERVIOSO.

LA ZARZA-COSTAS combate victoriosamente las manchas, granos y demás enfermedades de la piel, ya sean de origen herpético, escrofuloso ó sifilítico, el reuma crónico y agudo, las erisipelas y demás enfermedades de origen inflamatorio.

LA ZARZA-COSTAS es el mejor remedio para precaver las apoplejias y proporcionar buena salud á las personas que por su excesiva robustez están espuestas á enfermedades violentas y peligrosas.

En Valencia, farmacia de Costas, bajo el campanario de Santa Catalina.—En Teruel Farmacia de D. Bernabé Fortea.